

- Stockage de proximité : premier rempart face aux crises alimentaires et nutritionnelles,
- Action climat Cedeao : quelles perspectives après l'appui du projet GCCA+Afrique de l'Ouest ?
- Lutte contre les mouches de fruits : deux technologies à très faible impact environnemental bientôt vulgarisées,
- Santé animale en Afrique de l'Ouest : vers un système régional intégré de gestion.



Éditorial



Mme Massandjé Touré-Litsé

Commissaire aux Affaires Economiques et à l'Agriculture, Commission de la CEDEAO

Chers Partenaires,

En plus des multiples défis auxquels fait face le secteur agrosylvopastoral et halieutique (dérèglement climatique, insécurité sanitaire, crises humanitaires, environnementales et socio-politiques), le développement de l'agriculture et la sécurité alimentaire ploient également sous le joug de l'insécurité civile liée au terrorisme, d'une part, avec ses nombreux déplacés internes et, d'autre part, sous les effets de l'instabilité politique dans certains pays de la région.

Il est donc important que la coopération régionale et internationale se renforcent davantage afin de pérenniser les acquis et consolider les nombreux résultats déjà obtenus sur le terrain au bénéfice des populations dans les différents secteurs. Ce renforcement du travail collaboratif et de la mutualisation des efforts et des ressources permettra également à la région de maintenir les dynamiques déjà enclenchées et d'ouvrir de nouveaux chantiers pour affronter les crises alimentaires, nutritionnelles et pastorales, qu'elles soient conjoncturelles ou structurelles.

Ce numéro de ECOWAP News vous fait l'économie de certaines réalisations majeures qui ont été possibles grâce à votre accompagnement constant, au cours des derniers mois. Il s'agit de chantiers comme le renforcement de la résilience des systèmes alimentaires, l'action climat de la Cedeao, le stockage de sécurité alimentaire de proximité, la promotion de l'emploi des jeunes, l'alimentation scolaire basée sur la production locale, la lutte contre les ravageurs des cultures, le travail en synergie et le renforcement de la communication sur les actions de développement de la Cedeao dans les Etats membres.

Nos acquis sont certes nombreux sur le terrain, mais les besoins demeurent colossaux. Je reste persuadée qu'avec vos appuis multiformes, nous relèverons ensemble les nombreux défis qui nous attendent. Agir ici et maintenant pour l'agriculture et la sécurité alimentaire et nutritionnelle durable est, en effet, un combat qui mobilise tous les citoyens de la Communauté.

Pour la nouvelle année 2024 qui s'annonce, mon équipe et moi resterons toujours concentrés sur l'approche basée sur le résultat et continuerons de promouvoir une communication qui met en lumière la perspective des bénéficiaires de toutes nos actions. Pour rappel, notre organisation de destin commun, la Cedeao, reste à la fois une institution politique et éminemment une organisation de développement socio-économique des populations à la base, et ce, en droite ligne avec notre Vision « Cedeao des Peuples : Paix et Prospérité pour tous d'ici à 2050 ».

Tout en vous souhaitant une plaisante lecture du présent numéro, je souhaite à tous et à chacun un joyeux Noël et vous présente mes vœux les meilleurs pour la nouvelle année 2024.

Ecowap News

Dans ce numéro:

Editorial02
Stockage de proximité : premier rempart face aux crises alimentaires et nutritionnelles,03
Action climat Cedeao : quelles perspectives après l'appui du projet GCCA+Afrique de l'Ouest?
Programmes d'alimentation scolaire : un filet social de sécurité en soutien aux familles vulnérables,

Facilitation du commerce pour renforcer la résilience du système alimentaire : la Cedeao définit de nouvelles règles,04

Santé animale en Afrique de l'Ouest : vers un système régional intégré de gestion,05

Cedeao des Peuples : renforcer la communication sur les actions de développement de la Cedeao dans les Etats membres............07

Directeur de publication

Mme Massandjé Touré-Litsé

Rédacteur en chef

Francis Dabiré, ARAA

Comité de rédaction

Equipe de la Direction de l'Agriculture et du Développement Rural (DADR) Equipe de l'Agence Régionale pour l'Agriculture et l'Alimentation (ARAA) Equipe du Centre Régional de Santé Animale (CRSA)



Stockage de proximité : premier rempart face aux crises alimentaires et nutritionnelles

Le stockage de proximité fait partie intégrante du dispositif global de la stratégie régionale de stockage de sécurité alimentaire en Afrique de l'Ouest. Le renforcement de ses capacités et la professionnalisation de ses acteurs constituent une priorité pour la Cedeao.



Le stockage des vivres est une pratique très ancienne dans les localités rurales pour, d'une part, faire face aux périodes de soudure et aux risques climatiques marqués par des disettes aiguës et, d'autre part, se donner des opportunités de marchés dans les zones excédentaires. Face aux multiples chocs (climatiques, sécuritaires, économiques, etc.) qui conduisent à un accroissement impressionnant des personnes vulnérables, la Cedeao a adopté, en 2012, une stratégie régionale de stockage de sécurité alimentaire, un dispositif efficace pour répondre aux crises alimentaires, nutritionnelles et pastorales. Ce dispositif est basé sur l'articulation et la complémentarité entre les stocks de proximité, les stocks publics nationaux et la Réserve régionale de sécurité alimentaire.

Dans ce système de stockage, les stocks de proximité qui représentent la première ligne de défense face aux crises alimentaires et nutritionnelles jouent un rôle prépondérant dans l'approvisionnement en vivres pour mieux faire face aux périodes de soudure. Ils assurent l'approvisionnement des populations victimes de pénuries alimentaires et nutritionnelles par la mise à disposition de stocks physiques.

Dans le cadre de la consolidation de ce premier rempart face aux crises, un processus, entrepris depuis 2019 et impliquant toutes les parties prenantes du système alimentaire, a permis de développer des référentiels régionaux sur le stockage de proximité, des manuels de bonnes pratiques qui viennent répondre au besoin de renforcement des capacités des organisations de producteurs (OP) pour les placer véritablement dans leur rôle de première ligne de défense. Les OP, actrices du stockage de proximité dans les zones excédentaires, constituent une des principales sources d'approvisionnement des autres lignes de défense comme les structures nationales de stockage.

Les prochaines étapes de ce processus concernent l'appropriation et l'utilisation du memento par les OP, la promotion de l'adhésion aux engagements de la charte et la mise en œuvre des activités planifiées dans le plan d'actions adossé au cadre multi-acteurs en matière de stockage de proximité. Celui-ci implique les OP, les États, les dispositifs de prévention et gestion des crises, les organisations et institutions régionales – en particulier la Réserve régionale de sécurité alimentaire et les partenaires de la Communauté internationale.

Action Climat de la Cedeao : quelles perspectives après l'appui du Projet GCCA+Afrique de l'Ouest ?

De 2018 à 2023, la Commission de la Cedeao a assuré le leadership politique du projet d'Alliance Mondiale contre le Changement Climatique Plus Volet Afrique de l'Ouest (GCCA+AO). Ce projet a permis, entre autres, de structurer l'action climatique à l'échelle de la région et faire du climat une priorité partagée.

Tout l'enjeu du projet consistait à amplifier les coopérations à l'échelle de la région pour accélérer la réponse aux changements climatiques dans le cadre de la mise en œuvre de l'Accord de Paris sur le climat. Concrètement, les réalisations du projet ont été pluridisciplinaires, et se sont ancrées dans la réalité des besoins grâce à une dynamique pluri-acteurs.

Dans cette perspective, les efforts de la région, avec les appuis du projet, ont permis entre autres, de :

- formuler la Stratégie régionale climat (SRC) adoptée en juillet 2022 pour poser un cadre d'actions climatique ambitieux pour l'Afrique de l'Ouest,
- soutenir l'innovation en faveur d'une agriculture intelligente face au climat (AIC). Des projets pilotes de terrain ont ainsi

- couvert l'espace Cedeao-Cilss en synergie avec les projets pilotes portés dans le cadre du Programme Agroécologie de l'Afrique de l'Ouest,
- chercher à mobiliser la finance climat pour accompagner un développement régional compatible avec les engagements de l'Accord de Paris sur le climat à travers plusieurs outils de suivi et d'accès à la finance climat, et la création d'un «Climate Donors Group», mécanisme de coordination des bailleurs intervenant pour faciliter le financement de la mise en œuvre de la SRC et,
- développer de nombreux guides et référentiels de bonnes pratiques sur l'action climat et renforcer les capacités techniques de producteurs, de chercheurs/experts/cadres et de négociateurs sur la thématique climat.



Pour la consolidation des acquis du projet, la coopération régionale et internationale doivent continuer à soutenir l'action climatique à l'échelle de toute la région dans le cadre notamment de la mise en œuvre de la Stratégie. D'autres grandes initiatives de la Cedeao tels que le Programme Agroécologie et l'Alliance ouest-africaine pour l'Agriculture intelligente face au Climat, qui contribuent à ou complètent cette action Climat dans le secteur agricole, rechercheront également à mobiliser la coopération internationale avec une contribution accrue des Etats membres de la Cedeao et des autres acteurs locaux et régionaux non étatiques, en lien avec l'« Ecowap Donors Group » et le « Climate Donors Group ».



Programmes d'alimentation scolaire : un filet social de sécurité en soutien aux familles vulnérables

Les programmes d'alimentation scolaire basée sur la production locale (ASPL) ont le potentiel d'améliorer de manière significative le capital humain. En plus d'accroître la fréquentation, l'inscription, la rétention et les taux de réussite scolaire, les programmes d'alimentation scolaire représentent un filet important de sécurité. Ces dernières années, la Cedeao et ses partenaires tels que le PAM, la Coopération espagnole et la Banque mondiale en font un de leurs chevaux de bataille.

Dans cette perspective, la conférence régionale sur l'alimentation scolaire basée sur la production locale, intitulée "Investir dans l'alimentation scolaire locale pour renforcer le capital humain, l'autonomisation économique des femmes et contribuer au développement économique", convoquée par la Cedeao en octobre 2023, à Dakar au Sénégal, a servi de point de ralliement à plus de 70 participants dont les experts techniques des secteurs de l'éducation, de l'agriculture, du genre et de la protection sociale des Etats membres, des acteurs de la société civile, des institutions de recherche, des institutions financières internationales , des donateurs et des agences des Nations unies.



Les échanges ont permis de partager les connaissances et les meilleures pratiques basées sur la production locale, l'impact prometteur sur le développement, la croissance économique, le renforcement du système alimentaire et l'autonomisation des femmes et de faire le point sur les recherches et les preuves récentes. La Conférence a également permis d'évaluer les progrès accomplis en termes de soutien aux politiques favorables aux programmes d'alimentation scolaire, d'identifier les défis, d'élaborer les plans d'actions liés à la mise à l'échelle et d'assurer un soutien ministériel aux programmes nationaux d'alimentation scolaire. L'événement a mis en évidence l'engagement inébranlable des États membres de la Cedeao en faveur de l'ASPL tout en soulignant l'impératif de surmonter les défis qui entravent son adoption à grande échelle.

Pour la suite du processus, la Cedeao envisage de convoquer une réunion ministérielle en 2024 afin de renforcer les engagements des États membres en matière de programme d'ASPL. Afin de soutenir cet important filet social de sécurité, la Cedeao et ses partenaires doivent mieux documenter les bonnes pratiques, promouvoir les échanges de connaissances et mobiliser plus de financements pour soutenir durablement l'action.

Facilitation du commerce pour renforcer la résilience du système alimentaire : la Cedeao définit de nouvelles règles

En Afrique de l'Ouest, la production agricole ne parvient pas à répondre à la demande croissante en denrées alimentaires. En conséquence, les pénuries alimentaires et la part des importations augmentent. Le renforcement de la mise en réseau des échanges commerciaux contribue à résoudre ce problème tout en augmentant la productivité agricole.

En effet, avec seulement 12 % des exportations agricoles destinées à d'autres pays de la Cedeao, le commerce agricole en Afrique de l'Ouest fait face aux obstacles rencontrés aux frontières. L'évolution des procédures de reconnaissance de l'origine dans le monde et la nécessité de s'assurer que le Schéma de Libéralisation du Commerce de la Cedeao devienne un véritable vecteur d'intégration régionale et de croissance économique en Afrique de l'Ouest, ont incité la Cedeao, à actualiser, en décembre 2018 par Acte Additionnel, ses protocoles relatifs à l'origine communautaire et aux procédures applicables aux marchandises originaires de la Cedeao. Par ailleurs, deux règlements sur les modalités

de mise en œuvre de l'Acte additionnel ont été adoptés en décembre 2021 par le Conseil des ministres de la Cedeao.

L'objectif principal de ces réformes est de mettre à jour et de simplifier les procédures de reconnaissance de l'origine communautaire et de certification tout en respectant les engagements des États membres avec d'autres organisations internationales telles que l'Organisation mondiale des douanes et l'Organisation mondiale du Commerce. Définies comme les conditions d'éligibilité des biens au traitement préférentiel, les règles d'origine actualisées de la Cedeao contribuent à proté-



ger les industries naissantes dans la région tout en encourageant la mise sur pied de filières locales verticalement intégrées et couvrant une portion substantielle de la chaîne de valeur.

Des sessions de formation et de sensibilisation des acteurs et partenaires du système alimentaire ont été initiées pour faire connaître les nouvelles règles d'origine et faciliter ainsi leur application. Plus de 20 responsables des administrations douanières et du secteur privé ont déjà été formés récemment.

Dans le cadre de la mise en œuvre de ces nouvelles règles, le Conseil des Ministres de la Cedeao a adopté, en juillet 2023, une liste d'exception au critère de changement de position tarifaire relatif aux règles d'origine communautaire. La vulgarisation de ces règles sera poursuivie pour faciliter les échanges dans la région.



Lutte contre les mouches de fruits : deux technologies à très faible impact environnemental bientôt vulgarisées

Le Centre Régional d'Excellence Fruits et Légumes (CRE-FL) de la Cedeao basé à Bobo-Dioulasso au Burkina Faso, à travers son réseau de chercheurs, vient de mettre en place deux technologies innovantes à très faible impact environnemental.

Développée au Sénégal, la première technologie est une huile essentielle issue d'un arbuste. Efficace pour le piégeage de masse avec un piège sans pesticide, elle attire les mouches de fruits mâles, notamment du genre Bactrocera et de certains Ceratitis. L'huile essentielle pourra être utilisée dans le système de surveillance indispensable à toute exportation de mangue, en remplacement du methyl-eugenol de synthèse. La deuxième technologie est développée au Burkina Faso et est composée essentiellement de protéines obtenues de sous-produits de transformation des végétaux. Elle est efficace comme attractif alimentaire de toutes espèces de mouches de fruits, notamment les femelles.

Avec ces deux technologies, la Cedeao, à travers son initiative « Système Régional Innovant de contrôle des Mouches en Afrique de l'Ouest (SyRIMAO) fait un pas en avant dans son objectif de renforcement et de meilleure coordination des systèmes régionaux et nationaux de recherche qui a permis la transformation du Centre National de Spécialisation en Fruits et Légumes (CNS-FL), basé au Burkina Faso, en Centre Régional d'Excellence Fruits et Légumes (CRE-FL).

Cette transformation consacre la régionalisation des programmes de recherche, l'existence d'outils de soutien à la souveraineté de la région pour une action rapide en cas d'invasion de ravageurs et le renforcement des capacités des systèmes nationaux de recherche agricole par la mise à disposition de techniciens pour animer les laboratoires nationaux et former les producteurs.

La diffusion à grande échelle est maintenant le prochain objectif, à travers l'homologation et la production de masse des produits issus des technologies développées, la production d'outils didactiques sur ces technologies et la formation des producteurs à travers des vergers pilotes.





Santé animale en Afrique de l'Ouest : vers un système régional intégré de gestion

Dans le cadre de son mandat, le Centre régional de santé animale (CRSA) de la Cedeao travaille à instaurer un système régional intégré de gestion de la santé animale en Afrique de l'Ouest (SRISA). Cette initiative est soutenue par plusieurs partenaires de la région.



Financé par l'Union européenne, le projet de lutte contre les maladies animales transfrontalières en Afrique de l'Ouest (PREDIP/COMA-TAO) a fortement soutenu le développement du système régional d'information sur la santé animale (SRISA). C'est un système interopérable de notification de maladies animales servant d'outil de soutien à la détection précoce des maladies, à la surveillance des troupeaux et à l'évaluation des risques. Ce système fournit à la fois la base pour l'analyse des tendances et des prévisions en matière de maladies. Il sera pleinement opérationnel au 1er trimestre de 2024. L'accompagnement de l'Union européenne a également permis d'améliorer les diagnostics vétérinaires en fournissant des équipements et des consommables pour les laboratoires vétérinaires régionaux en vue de faciliter le diagnostic des maladies animales.

Cette gestion intégrée de la santé animale est essentielle pour éradiquer des maladies animales comme l'objectif mondial d'éradication de la peste des petits ruminants (PPR) et l'élimination de la rage d'ici à 2030. Pour l'atteinte de cet objectif, la Coopération suisse soutient, depuis 2019, la mise en œuvre de la stratégie régionale de la Cedeao pour l'éradication progressive de la PPR à travers des campagnes de vaccination de masse ciblées. En plus des campagnes de vaccination dans les Etats bénéficiaires, des consommables de diagnostic de laboratoire, des outils de surveillance des maladies, y compris un système d'information géographique, des chaînes de stockage à froid,

des pinces et de l'encre d'identification, des vaccins, des seringues automatiques et jetables, des antistress, des antibiotiques et des anthelminthiques ont été fournis aux services vétérinaires pour les actions futures.

Dans cette perspective, le SRISA apparait comme l'outil de soutien aux Etats membres dans le rapportage des différentes étapes d'éradication des maladies animales, notamment la PPR et la rage. Cet outil jouera également un rôle majeur dans le contrôle des autres maladies animales transfrontalières et des zoonoses.



Employabilité des jeunes dans le secteur agro-sylvo-pastoral et halieutique : un accélérateur de la Vision Paix et Prospérité pour tous d'ici à 2050

La question d'emploi des jeunes est au centre des préoccupations des gouvernements et des organisations ouestafricains. Dans cette perspective, les initiatives de la Cedeao incluent notamment des options d'initiatives entrepreneuriales dans le secteur agrosylvopastoral et halieutique.



Depuis 2020, la Cedeao s'est dotée d'une stratégie régionale d'appui à l'employabilité des jeunes dans le secteur agro-sylvo-pastoral et halieutique dans le cadre de l'accélération de la mise en œuvre de la Politique agricole régionale, l'Ecowap. Cette stratégie vise à adresser la problématique de l'emploi des jeunes, toutes catégories confondues, dans le secteur agro-sylvo-pastoral et halieutique, ainsi que dans les chaines de valeur agroalimentaires. Elle est centrée sur le maintien, la formation, l'installation et l'insertion des jeunes (hommes et femmes) dans les différents maillons des chaines de valeur agricoles et agroalimentaires.

Pour la mise en œuvre de cette stratégie, la Cedeao a déjà entrepris plusieurs actions concrètes sur le terrain comme le financement de plusieurs initiatives sur la transition agroécologique et l'agriculture intelligente face au climat, l'octroi de subvention au profit de 25 centres pour la mise en œuvre de la stratégie régionale pour l'emploi des jeunes dans les chaînes de valeur de l'agriculture et de l'alimentation et le lancement, en mai dernier, de près de 25 projets de terrain pour promouvoir l'emploi des jeunes dans les chaînes de valeur lait local en Afrique de l'Ouest et au Tchad. Par ailleurs, la Cedeao anime, finance et encourage, des activités de renforcement de capacités et des programmes de formations au profit des jeunes sur différentes thématiques liées à l'entreprenariat des jeunes.

En appui à la mise en œuvre de cette stratégie, la FAO dans le cadre de son cadre stratégique 2022-2031, a coorganisé avec la Cedeao, du 14 au 16 novembre 2023 à Lomé au Togo, un atelier régional de programmation sur l'emploi des jeunes dans le secteur agro-sylvo-pastoral et halieutique en Afrique de l'Ouest. Cette plateforme d'échanges a permis aux représentants des Etats membres et des organisations régionales et internationales de s'accorder, entre autres, sur un plan d'actions dédié à l'emploi des jeunes dans ledit secteur pour les 2 et 3 prochaines années, et aligné sur les stratégies et priorités nationales et régionales.

Certes, le secteur agricole demeure le moteur par excellence du développement socioéconomique de la région. Toutefois, pour que l'emploi des jeunes, représentant plus de 50% des chômeurs de



moins de 30 ans dans ledit secteur, puisse réellement catalyser la Vision accès au foncier et au marché et rendre le secteur agricole plus attrac-Paix et Prospérité pour tous d'ici à 2050, Il importe de faciliter l'accès des jeunes au financement des initiatives du secteur, améliorer leur

tif. L'agriculture doit désormais être présentée aux jeunes comme un business rentable qui enrichit et non plus juste comme une activité de subsistance.

Cedeao des Peuples: renforcer la communication sur les actions de développement de la Cedeao dans les Etats membres

Les actions et résultats concrets de développement des populations à la base sont nombreux dans les Etats membres. Mieux les faire connaître contribue à la dissémination des bonnes pratiques et permet de mettre en lumière les efforts de la Cedeao pour la construction d'une Cedeao des Peuples dans le cadre de la Vision Paix et Prospérité pour tous d'ici à 2050.





En appui à la communication globale de la Cedeao, le Département Affaires économiques et Agriculture de la Commission de la Cedeao, veut renforcer la communication basée sur les résultats et l'impact de ses actions de développement à la base dans les Etats membres, notamment dans le cadre de la mise en œuvre de la Politique agricole régionale, l'Ecowap. Dans le contexte actuel de crises généralisées, en effet, les citoyens de la Communauté sont demandeurs de plus de connaissances sur ce que fait l'institution régionale et le rôle qu'elle joue à leurs côtés.

Dans cette perspective et en plus des multiples projets de terrain dans les Etats sur diverses thématiques de développement, le Département multiplie ses actions de communication et saisit les grandes opportunités de communication de masse pour interagir avec les populations.

Du 28 septembre 2023 au 10 octobre 2023 par exemple, la Cedeao a pris part à la 6ème édition du Salon international de l'Agriculture et des Ressources Animales (SARA) à Abidjan en Côte d'Ivoire sur le thème « l'agriculture africaine face aux chocs internes et externes : quelles innovations structurelles pour améliorer les secteurs agricoles et garantir la souveraineté alimentaire ». A cette plateforme de plus de 300 000 visiteurs venus de plus de 30 pays, la Cedeao a pu présenter et partager ses réalisations et principaux acquis dans le secteur agrosylvopastoral et halieutique tout en nouant ou en renforçant des partenariats stratégiques de travail avec des institutions publiques ou privées et des organisations internationales évoluant dans ledit secteur. Elle a également pris une part active aux conférences officielles du salon, organisé des panels parallèles dans son stand d'exposition sur des thématiques d'intérêt majeur avec des publics très variés.

Le même exercice de communication de masse et d'interaction avec les populations a été fait à Lomé au Togo à l'occasion de la 10ème édition du Salon international de l'agriculture et de l'agroalimentaire de Lomé (SIALO) qui s'est tenu du 10 au 20 octobre 2023 sur le thème « Mécanisation et irrigation, leviers d'une agriculture moderne et durable ». C'est un espace qui a permis également à la Cedeao d'échanger avec les acteurs et les professionnels de l'agriculture, de l'élevage, de la pêche, de l'agroalimentaire, de la gastronomie, de la représentation et de la distribution de marques de produits alimentaires.

Avec ses actions, la Cedeao s'inscrit véritablement dans une démarche visant à être plus près des populations afin de mieux les accompagner dans l'amélioration de leurs conditions de vie.



Département Affaires Economiques et Agriculture (DAEA)

101 Yakubu Gowon Crescent, Assokoro District
Abuja – Nigéria

www.ecowas.int

Direction de l'Agriculture et du Développement Rural (DADR)

f ecowas.agriculture ecowas_agric
agric_ruraldev@ecowas.int www.ecowap.ecowas.int

Agence Régionale pour l'Agriculture et l'Alimentation (ARAA)

f araaraaf y ARAA_CEDEAO
araa@araa.org www.araa.org

Centre Régional de Santé Animale (CRSA)

f Ecowas Rahc ♥ ECOWAS_RAHC

rahc_crsa@ecowas.int